

# **VENCEREMOS**

**EN SU ANIVERSARIO 63** 

www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso. Año LXIII. No. 17. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 14 de noviembre de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



## Presidente cubano chequea en Juantánamo marcha de la recuperación

 Díaz-Canel visitó el Consejo Popular Costa Rica e inauguró un moderno salón de rehabilitación auditiva en la Escuela Especial 14 de Junio

 Por Mayliovys DEL TORO TERRERO y Rodny ALCOLEA OLIVARES Fotos: Leonel ESCALONA FURONES, Rudens LOCAL GUERRA y Presidencia Cuba

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente del Consejo de Defensa Nacional, visitó Guantánamo como parte de los habituales recorridos que realiza para conocer el proceso de recuperación de la provincia, luego del paso del huracán Melissa por esta región del país.

Hasta la Escuela Especial 14 de Junio, en la ciudad del Guaso, llegó el Presidente, en respuesta a una invitación realizada por el pionero guantanamero Brayan de Jesús Navarro Peña, en marzo de este año, durante la VI Asamblea General de la Asociación Nacional de Sordos de Cuba, donde

asistió como invitado especial. En la institución educativa el Mandatario inauguró un salón de rehabilitación auditiva, que facilita el proceso de aprendizaje de una treintena de niños con implante coclear, sor-

dos e hipoacúsicos. Yaima Salas Ruiz, directora del centro, detalló que el salón está equipado por 10 modernas computadoras, marca Lenovo, donadas por la organización solidaria Cuba Sí, de Alemania.

Agregó que la tecnología, única en el país, en este tipo de enseñanza, permite estimular los sonidos en los infantes durante las clases de percepción auditiva.

Precisó que las computadoras instaladas en el salón de rehabilitación auditiva favo-recerán también las atenciones a la comunidad sorda guantanamera, al incorporar esas novedosas prácticas a estudiantes insertados en la educación regular, así como los adultos atendidos en el Centro Médico Auditivo, quienes con regularidad asistirán a la institución docente.

Los equipos, detalló, tienen valores aproximados de 450 dólares cada uno en el mercado internacional, además de aditamentos específicos (audífonos y micrófonos), y expresó el infinito agradecimiento por esta altruista acción de la organización solidaria Cuba Sí.

El Mandatario conoció del déficit de baterias para protesis auditivas de ios estudiantes, dispositivos en su mayoría de fabricación estadounidense, los cuales se dificulta



La visita de Díaz-Canel a la Escuela Especial 14 de Junio corresponde una invitación que le hiciera el estudiante Brayan durante las sesiones de la sexta Asamblea General de la Ânsoc.

importarlos por el bloqueo. Díaz-Canel Bermúdez, quien estuvo acompañado por Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro, e integrantes del Consejo de Ministros, participó en el Consejo de Defensa Provincial, donde conoció el proceso de recuperación en la provincia, tras el embate del huracán Melissa.

Yoel Pérez García, presidente del Consejo de Defensa Provincial, informó las prioridades trazadas para la etapa recuperativa, entre las que enumeró el saneamiento, las atenciones a familias asistidas, el control epidemiológico y el restablecimiento de los servicios electricos, de las comunicaciones, abasto de agua, la alimentación a la población, así como la recuperación de las viviendas.

Pérez García precisó que de manera preliminar se cuantifican unas 15 mil 113 viviendas afectadas, de ellas más de 13 mil

Asimismo, se han elaborado 6 mil 695 fichas técnicas, de las cuales son afectaciones de derrumbes parciales 253, y totales 183. En las oficinas de trámites se han atendido unos 5 mil 128 casos, y ya cerca de 4 mil están listos para comprar los materiales.

En el intercambio, Marrero Cruz se interesó por la situación del fluido eléctrico en el asentamiento Santa María, en Niceto Pérez, donde la población ya tenía cuatro días antes del paso del meteoro sin el servicio,

así como el abasto de agua, en la comunidad de El Salao, en Imías.

Al concluir el encuentro, Díaz-Canel Bermúdez insistió en el control de los precios, las acciones ante la compleja situación epidemiológica, y el directo intercambio de las autoridades con el pueblo, informando de manera oportuna y transparente cómo marcha la entrega de los recursos que llegan para los damnificados a la provincia.

El Presidente reconoció el esfuerzo de los quantanameros en la recuperación, al mantener la vitalidad en los principales servicios, aunque no es para autocomplacerse, porque aún, dijo, hay mucho por hacer.

(Continúa en página 5)

#### Regreso a la limpieza



#### Hotel Molino, hogar provisional



## Vuelta presidencial



#### Melissa, reto y bendición





## Guantánamo debe brillar

### • Por Ariel SOLER C. Foto: Leonel ESCALONA F.

Madrugada del 29 de octubre de 2025: vientos sostenidos de tormenta tropical de 100 a 113 kilómetros por hora, con rachas superiores, provocados en Guantánamo por el huracán Melissa, categoría 3 en la escala Saffir-Simpson, sacudían la urbe del Guaso, donde volaban techos, caían árboles y una densa capa vegetal camuflaba muchos viales.

Amanecía, el meteoro se adentraba en el Atlántico Norte y permitía las primeras exploraciones de la catástrofe provocada a su paso, la cual estimaba, solo por deforestación, la existencia de 89 mil 068 metros cúbicos (m³) de desechos sólidos en toda la provincia.

En la ciudad capital se calculaban 36 mil 950, difícil reto para la recuperación que de antemano tenía organizada, por cuadrantes, la limpieza citadina con fuerza y medios de organismos y el decisivo apoyo de la población.

Así comenzó el propio día 29 de octubre la cruzada por la limpieza e higienización, urgida por la presencia del mosquito Aedes aegypti y la escalada de arbovirosis, léase chikungunya, que afecta a un considerable número de la población guantanamera.

Unos 900 hombres en la urbe capitalina, 100 por Consejo Popular, con 50 camiones de volteo, siete cargadores, tres retropalas, cinco alzadoras del Minaz y siete tractores, emprendieron la dura tarea para exorcizar a la ciudad y, con otras fuerzas, a los municipios de los efectos de la deforestación huracanal, y a 15 días del paso del fenómeno meteorológico exhibir un panorama, aunque no completo, totalmente distinto.

"Pulcros comienzan a lucir los poblados de Maisí, San Antonio del Sur, Yateras, Caimanera y Niceto Pérez; Baracoa terminó este miércoles y en sucesión lo harán Manuel Tames, Imías, El Salvador y Guantánamo, todos en el curso de la actual semana", aseguraba Giovanis Fernández Fernández, director provincial de Construcción e inversiones del sector comunal.

La gran ciudad, sexta del país por su población, se apresta a la estocada definitiva, pero se duele de reincidencias por la reproducción de micro y macrovertederos, tras los cuales florece la desidia de quienes critican por la existencia de los mismos y no contribuyen al saneamiento ambiental.

El basural frente al cementerio San Rafael, de esquina a esquina, donde está sepultada por todo tipo de desechos la cama ampirol de la recogida ordenada, es un monumento a la indolencia.



La ciudad vuelve a la pulcritud y ese estado debe defenderlo cada guantanamero, máxime en la situación epidemiológica que atravesamos por proliferación del mosquito y las arbovirosis que le acompañan.

De acuerdo con los resultados de la estrategia de saneamiento e higienización chequeada críticamente por el Consejo de Defensa Provincial en sus reuniones de cada noche, en la ciudad capital se da la ofensiva final en reductos del reparto Obrero, Los Cocos, Centro Oeste, Primero de Mayo y Raposo.

Fernández Fernández puntualizó que "los Consejos Populares más complicados aún son Sur-Isleta y Sur-Hospital" y tras mantener el criterio de terminación esta semana, explicó la secuencia de intervención:

"Entre los dos Consejos Populares -puntualizó-, Sur-Isleta es el que mayor esfuerzo demanda por faltar allí la limpieza en cinco arterias. La calle Martí, desde la Avenida hasta 6 Sur, así como Máximo Gómez, Luz Caballero, Beneficencia y San Lino, desde la Avenida hasta 16 Sur.

"En el caso de Sur-Hospital, la intervención es en la circunvalante sur, zona industrial de la ciudad, y nos falta por limpiar desde la Embotelladora de cerveza hasta la Fábrica de galletas, donde quedan unos 800 m³ de desechos sólidos en el suelo".

El funcionario insistió en la necesidad de "combatir la creación o renacer de los



En la limpieza e higienización de la provincia es decisiva la participación de todos los organismos con equipamiento técnico.



Despejar las áreas urbanas de grandes árboles derribados por el huracán fue de las primeras titánicas faenas.

microvertederos de la ciudad, pues personas o vecinos inconscientes después que hemos limpiado vuelven a crear esos puntos de desechos", sentenció.

Los resultados hasta hoy son un mentís para los críticos de las redes incapaces de reflexionar (no les interesa) sobre las complejidades de la recuperación de las afectaciones del poderoso meteoro, por el cual se abrieron "frentes de batalla simultáneos en los sistemas eléctricos, de comunicaciones, agua, viales, viviendas; daños agrícolas, evacuación de 152 mil personas sin lamentar un solo fallecido, y 15 días después de Melissa el progresivo retorno a la cotidianidad es un hecho.

Ahora se plantea la sostenibilidad y ello implica, además de crear una infraestructura provisional de cuatro cargadores, siete camiones, cuatro tractores, volteo y un camión especializadó aportados por organismos como la Construcción, Universidad de Ciencias Médicas. Comunales y Materia Prima, entre otros.

Esa estrategia será temporal en tanto se consolida la recuperación de los servicios comunales, que sin prescindir de la tracción animal tiene necesariamente que rescatar su infraestructura en equipamiento técnico, para lo cual se gestiona apoyo del país pero, sobre todo, se hace hincapié en primer término en el hombre y su adecuada atención: medios de protección y trabajo, ropa y alimentación.

No olvidar que, si bien el sistema sanitario es importantísimo, también lo es, como el médico, ese trabajador que mantiene la higiene comunal como primera barrera contra las enfermedades.

"La higiene -dijo José Martí- va siendo la verdadera Medicina y con un tanto de atención, cada cual puede ser un poco médico de sí mismo". \*

\*Martí Pérez J. Abono. La sangre es un buen abono. La América. Agosto 1883. Obras completas, editora nacional de Cuba tomo 8, página 298.



Indisciplinas como las de la foto son inaceptables. Un gran vertedero frente al cementerio San Rafael resurge luego de haberse eliminado al precio de unos 15 viajes de camiones.



La población y trabajadores de sectores diversos se sumaron temprano a la higienización.

### **ANUNCIOS Y CLASIFICADOS** 3



## Monafro cultiva **IDENTIDAD**

El próximo 16 de noviembre, el Salón Monafro Divina Transformación, dirigido por Danielis Taquechel Bueno, reco-nocerá en la Plaza del Mercado, frente al bar Estocolmo, a los graduados de la primera edición del curso de peluquería Afro, acreditado por la Marca Internacional Monafro, de Argentina.

La graduación contará con la presencia de Milagros Calderón, profesora especialista de los cursos de estilismo de la zona oriental de Cuba; la estilista Na-yrena Jay y los clientes VIP del Salón Monafro, quienes acompañaron el proceso creativo-educacional del curso.

Los cursistas aprendieron sobre la historia del cabello afro, las trenzas, la cosmética natural y colorimetría en el cabello afrorizado, con el objetivo de mejorar sus habilidades y mantener viva la identidad afrocubana en nuestra provincia. Según Taquechel Bueno, el curso culminó de forma satisfactoria y los alumnos anhelan otra oportunidad para adquirir conocimientos.

Adelantó, además, que con el objetivo de seguir fomentando el amor hacia nuestras raíces, se pretende realizar una segunda edición del curso de peluquería Afro en 2026

El proyecto cuenta con el apoyo de Monafro, una marca argentina a la cual el Salón debe su nombre, tras su directora ser elegida como rostro de dicho sello en el 2023.

La marca Monafro cuenta con una amplia gama de productos para el cabello afro, además de cosméticos para piel negra y fabricación de textiles referentes a la cultura africana.

> • Roxana de la Caridad FLORIÁN **SILVERIÑO**



La Sucursal Transtur Guantánamo, empresa líder del transporte turístico nacional, anuncia la disponibilidad de plazas vacantes para residentes en los municipios de Guantánamo y Baracoa interesados en integrarse a su equipo de trabajo con más de cuatro décadas de experiencia y compromiso con la calidad.

#### ¿Qué ofrecemos?

- 1. Un ambiente de trabajo estable y colaborativo.
- 2. Remuneración competitiva, acorde con el desempeño y la responsabilidad.
- 3. Oportunidades reales de desarrollo profesional.
- 4. Beneficios laborales como uniforme, calzado y otros recursos para el ejercicio profesional.
- 5. Pago de utilidades trimestralmente.

#### ¿Qué buscamos?

- > Responsabilidad y disciplina.
- Disposición para trabajar en equipo.
- Capacidad para laborar bajo supervisión y cumplir procedimientos estable-
- Experiencia previa según el cargo. Estamos ampliando nuestro equipo de trabajo y quizás tú puedas ser parte de él, para ello ofertamos las siguientes plazas:

#### 1. Especialista en Transporte Automotor

Requisito: graduado de ingeniero Mecánico.

Salario escala: 6 mil 300 pesos.

2. Técnico en Gestión Económica Requisito: graduado de Técnico Medio en Contabilidad y Finanzas o en

Economía. Salario escala: 5 mil 900 pesos.

#### 3. Mecánico Automotor

Requisitos: graduado de Técnico Medio en Mecánica Automotor y tener conocimientos de electricidad automotor. Salario escala: 5 mil 500 pesos.

#### 4. Electricista Automotor (Baracoa)

Requisito: graduado de Técnico Medio en Electricidad Automotor Integral.

Salario escala: 5 mil 900 pesos.

Los interesados deben comunicarse con los especialistas en Gestión del Capital Humano: Medardo Heredia o Mauricio Marrero en nuestra sede, cita en Calle J, número 49, entre M y C, reparto Confluentes, o llamar a los teléfonos: 2138-5800 o 2138-8252.



Casa ubicada en planta baja, en calle Emilio Giró No. 1265 entre 7 y 8 Oeste. Posee portal, sala, dos cuartos, coci-

na, baño y patio. Deja el teléfono fijo con su nauta hogar y la tarjeta de abastecimiento, entre otras pertenencias. La propiedad de la casa está actualizada.

Contactar con María, a los números 2132-5098 y 53794319.

Casa ubicada Cayamo. Posee tres cuartos, sala, comedor, cocina, baño, patio lateral y trasero, tanque elevado y cisterna.

Contactar con Miguelito al número 52135510.

Casa ubicada en Crombet No. 1217 entre 6 y 7 Oeste (bajos): posee portal enverjado, sala, tres cuartos, cocina, baño, patio pequeño y placa libre.

#### Contactar con Pedro, al número 59789259.

ubicada Casa Crombet No. 1208 entre 6 y 7 Oeste, en segunda planta. Posee portal, sala. cocina-comedor, dos cuartos, baño, patio, placa libre, tanque elevado, cisterna, turbina y teléfono fijo. El baño y la cocina están enchapados. La vivienda está enverjada completamente.

Contactar con Yurileidis al teléfomo 52061394.

## Ejercicios para mejorar secuelas del chikungunya



 Por Odalis CUADRA VÁZOUEZ Fotos: Tomadas de Internet

La mayoría de las personas afectadas por el virus del chikungunya padecen, por largo período de tiempo, secuelas incómodas en músculos y articulaciones. Por eso especialistas, por ejemplo fisiatras de la Sala de Rehabilitación de Carlos Manuel entre Emilio Giró y Carretera, recomiendan la práctica de ejercicios físicos suaves para realizar durante la etapa de recuperación. Ahí les va una rutina de movimientos que pueden ayudar a aliviar la rigidez y el dolor, además para recuperar poco a poco la fuerza y el bienestar.

1-Activación del cuerpo para "despertarlo" sin forzarlo. Lo primero es hacer una respiración profunda: inhalar por la nariz y eshalar por la boca, hacerlo dos o tres veces antes de comenzar con la rutina de ejercicios.

2-Ya incorporados comenzar con giros suaves de cuello y luego movimientos circulares suaves de los hombros, después hacia adelante y hacia atrás; simular abrazos y, por último, elevarlos como si se quisiera tocar el cielo.



3-Rotación de las muñecas y los dedos.

4-Realizar círculos con los tobillos, comenzar desde la posición de sentado y luego de pie.



5-Sentarse para flexionar y extender ambas rodillas (repetir várias veces cada ejercicio).



6-Estiramientos y relajación: el propósito es liberar tensiones y cerrar la rutina con calma. Retomar la respiración para cerrar la actividad del día.



## Convocatoria Programa Territorial de Ciencia, Tecnología e Innovación 2027

El Delegación de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Guantánamo convoca a la comunidad científica y tecnológica de la provincia (investigadores, tecnólogos, profesores, especialistas, técnicos, estudiantes y trabajadores en general), de todas las entidades de Ciencia, Tecnología e Innovación; universidades, empresas e instituciones con independencia de su forma de gestión, a participar en el Programa Territorial de Ciencia, Tecnología e Innovación Desarrollo integral agropecuario y cambio climático.

#### Los proyectos deben corresponderse con las siguientes prioridades

- Producción de alimentos humano y
- · Conservación y protección medioambiental de los recursos naturales y el enfrentamiento al cambio climático.

#### Objetivo general

· Incremento de la producción de alimentos en la provincia, teniendo en cuenta el cuidado del medio ambiente y el enfrentamiento al cambio climático.

#### Objetivos específicos:

- · Lograr variantes de producción de alimento animal más eficaces y eficientes.
- Incrementar la producción de alimento humano explotando tecnologías novedosas.
- Conservar y proteger el medioambiente de los recursos naturales y el enfrentamiento al cambio climático.

Las propuestas serán presentadas directamente al Jefe o Secretario del Programa Territorial, cuyos contactos son:

Jefa de Programa: Marianela Cintra Arencibia.

Email: director@suelos.gtm.minag.cu Teléfonos: 2132-5723, 52117345.

Secretaria del Programa: Illovis Fernández Betancourt.

Email: investigacion@suelos.gtm.mi-

Teléfonos: 2132-3873 Ext. 118, 52142686.

#### Las propuestas deben incluir:

- La ficha del proyecto con toda la información requerida en su formato.
- Aval del Órgano Consultivo (Consejo Científico o Consejo Técnico Asesor) de la entidad ejecutora principal. Debe avalarse la importancia del proyecto, sus resultados, así como los impactos esperados, calidad y rigor científico de la ejecución del
- Aval de compromiso de participación de las entidades. Para la presentación del proyecto debe incluirse el compromiso de las entidades participantes con la firma y cuño del representante legal de cada en-
- Carta aval del cliente o usuario comprometido con la aplicación e introducción del resultado.
- Estudio de Prefactibilidad técnico-económica (para los proyectos de innovación).
- Declaración del tipo de entidad económica del ejecutor principal v participantes (presupuestada pura, presupuestada con tratamiento especial o empresarial).

Fecha límite: hasta el 31 de enero de 2026.

# A mal tiempo... ACCIONES

#### Texto y fotos: Dairon MARTINEZ TEJEDA

Allá en el oeste de la ciudad de Guantánamo, un hotel se ha transmutado en edificio multifamiliar. El Molino, como muchos le conocen, hace 11 días dejó de ser centro de alojamiento para servir de hogar y dar cobijo a 18 personas que perdieron todo, o casi todo, a causa de los embates del huracán Melissa en la tierra del Guaso.

Estas seis familias provenientes del norte y sur de la ciudad recuerdan vívidamente aquellas horas terribles, sin embargo, no arrastran consigo el temor o la nostalgia de lo perdido, al contrario, confían en que el futuro les depara algo mejor, fruto del accionar de un Estado que no los deja desamparados y demuestra en acciones su esencia humanista.

### Daniela sueña con otro



Daniela Téllez.

Daniela Téllez Trepoux mira sentada en el frente del hotel los autos pasar. Suspira y cuenta los días que lleva evacuada, primero en la Escuela Especial 14 de Junio, en el reparto Obrero, y luego otros más, en este su nuevo hogar.

Daniela no tiene sitio al que volver, perdió su casa con todo. Aquel panorama en su barrio de La Tablita, en Los Cocos (al norte de la ciudad) fue lo más doloroso de ver, incluso, peor que las contracciones de sus tres partos, casi seguidos. Ella habla con propiedad.

"Lo perdí todo, la cama, el techo, las paredes, la casa entera... me quedó un celular y algunas cosas que trasladé conmigo: ropas, zapatos... yo no pensé que iba a hacer así tan desastroso. Mi casa era de madera, así que yo amarré el techo bien, porque no tenía de dónde sacar sacos de arena y estaba sola.

"Entre mi vecino y yo le pusimos un alambre de acero por el techo hasta las paredes, como si envolviese un regalo, y coloqué dos palos para proteger una pared que no estaba muy fuerte. Pero no fue suficiente. Aquello acabó, no pensé que tendría fuerzas para seguir hasta que nos trajeron a este hotel.

"Estamos claros que no es nuestra casa, pero se siente como tal. Nos garantizan desayuno, almuerzo y comida gratis, el agua en las habitaciones, aire acondicionado, muchas tienen refrigerador y avituallamiento, es decir, las sábanas, fundas, toallas... casi todo lo que necesitamos y más.

"Además ha venido mucha gente, de Vivienda, trabajadoras sociales... para ayudarnos con los trámites aquí. De hecho, a mi, por ejemplo, me dijeron que lo que se tiene pensado es darme una casa contenedor de las que se hablan en la TV, de dos a tres cuartos, y que se ubicaría en la comunidad de Casa de Piedra. Yo agradecida, porque será mejor que la mía o que no tener nada.

"Las autoridades del municipio como el vicepresidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, Ríder Mastrapa, también pasan por este sitio para recordarnos que no estamos solos, y vamos a tener solución, que va a tardar, pero tendremos respuesta, quizá a finales de noviembre", afirma Daniela.

La primera vez de Belkis



Belkis: lo primero que aseguré fueron las cosas de la escuela.

Para Belkis de la Caridad Mesa Díaz, estudiante de 16 años en el Complejo Vocacional de Ciencias Exactas José Maceo Grajales, esa experiencia huracanada fue la primera y espera sea la última, al menos como damnificada en la zona sur de la ciudad de Guantánamo.

"Nunca me había evacuado, y la verdad había tremenda tensión. Los niños pequeños estaban llorando y venían de toda la ciudad, incluso, en pleno azote del huracán, con los vientos a punto de reventar los ventanales hubo una persona mayor que quería que nosotros la dejáramos salir.

"La pobre, oía los techos sonando y quiso salir a recoger los suyos. Luego supe que había gente en la calle aprovechándose de la situación, robándose los zines que caían. Fue muy difícil esa noche, no dormimos ni una vez y después, cuando el delegado vino a recogernos para mostrarnos la vivienda, ahí vino lo peor.

"Yo tuve que entrar a mi casa y al ver como estaba me deprimí. No la reconocía. Apenas quedaba un pedacito de techo. Todo a la intemperie. Mojado o destruido como un cataclismo de esos que se ven en las películas. Gracias al delegado que estuvo ahí en todo momento, con nosotros desde temprano y rápido nos dijo, ustedes no se pueden quedar aquí, esto no tiene condiciones de vida y nos trajo para el hotel Molino.

"Por mi parte lo primero que aseguré fueron las cosas de la escuela, y menos mal porque ni la cama se salvó, pero bueno yo sí tenía que seguir estudiando para ser estomatóloga, haya o no tormenta.

"Mis compañeros me han apoyado mucho y en este centro donde estamos también. Cuidan mucho a los menores, no los dejan ir solos a ningún sitio y eso está bien. Yo estoy muy agradecida con todos. Ellos me dan fuerza para echar pa´lante porque se me cayó la casa pero la vida sigue", asegura Belkis.

Josefa: a la orilla del río no vuelvo



Josefa: "Uno no quisiera dejar lo suyo solo, pero la vida vale más".

Josefa Gámez Machado vivía en 17 Norte y Beneficencia, más cerca de la orilla del río que de la calle, refiere ella y confirma así el peligro que ahora sabe ello representa.

"La casa tuvo un derrumbe parcial de techo y del caballete. En la revisión de los daños fueron dos especialistas del Consejo Popular y dijeron que mi vivienda estaba inhabitable y tienen razón, porque además parte de la casa está virada también y el río casi inundó mi morada.

"Antes del huracán estábamos claros que había que salir de allí. Somos tres. Mi esposo, mi nietecito y yo, pero como siempre hay un porfiado: mi esposo quiso quedarse. Es verdad que uno no quisiera dejar lo suyo solo.... Sí, él sí se quedó. Yo sí me fui para un apartamento.

"Quién te dice a ti que como a las 12:00 de la noche empezó la ventolera, y a caer tejas (de fibrocemento) y cosas. Me lo cuenta mi esposo, que tuvo que salir corriendo de allí.

"Resumen: se mojaron los colchones, la cama... porque sacamos las cosas esenciales, lo que pudimos cargar y lo que los vecinos nos dejaron meter en sus casas, pero ante estos fenómenos a veces no hay donde meter camas, muebles y colchones de lana, por ejemplo, porque son muy grandes y ocupan espacio.

"Esa noche yo tampoco dormí, ni el niño que apenas tiene tres añitos. Eso es algo inolvidable. En casa, además, se cayó una mata de aguacate, todos los cambutes, aquello fue terrible. Nunca antes había vivido algo así, y yo he pasado en esa casita ciclones, pero este nos convenció que allí en la orilla del río no se puede estar".

Hasta el momento de la entrevista Josefa Gámez ya tenía informado que se le entregarían seis tejas y el caballete para arreglar su casa, sin embargo la ubicación en esa zona vulnerable obligará a replantear la solución en aras de reducir riesgos de desastre.

El Estado estuvo y está con nosotros

Mariela Savó Maure, residente de Ahogados entre 6 y 7 Sur, también está entre las evacuadas en el hotel Molino. Ella agradece la acción del Estado que antes y después del huracán estuvo de su lado, primero informando de la peligrosidad inminente y ahora dispuesto a darle cobijo hasta tanto tenga su casa.

"Ante la cercanía del fenómeno nos evacuamos en la escuela cerca de la casa y ahí estuvimos hasta la mañana, cuando había pasado todo fui a la casa. Allí me encontré con la catástrofe, me llevó el techo completo, derrumbó una pared, se mojó la cama, la olla arrocera se echó a perder, la hornilla... la verdad uno no asumió realmente la magnitud de lo que se avecinaba.

"Fue el delegado quien nos hizo comprender que no podíamos quedarnos en esas condiciones en la casa. Velando por nosotros, me agarró y a mis dos niñas para traernos al hotel y desde que estamos aquí hemos tenido un trato buenísimo de parte del administrador y de todos los compañeros del centro. Por eso, también ayudamos a cuidar las cosas aquí, como si fueran propias.

"Además nos han visitado representantes de Cultura, los CDR, el Sindicato, los mismos vecinos de la zona sur, la Federación de Mujeres Cubanas, el Gobierno, el Partido... Ya yo me incorporo mañana al trabajo y lo hago con total confianza porque sé que en medio de las dificultades hay muchos trabajando por nosotros y, con ellos, segura estoy que pronto nos recuperaremos", alega Mariela mientras su hija la abraza en señal de confort.



Mariela y su hija en la habitación que hoy les sirve de casa.

Hechos más que palabras Guantánamo evacuó ante

el inminente paso del huracán Melissa a 152 mil personas entre los 10 municipios de la provincia. Esa movilización garantizó que ni una vida se perdiese, durante ni después del meteoro.

La evacuación no fue un proceso sencillo. Autobuses, sistemas de alerta y comunicación, alimentos, combustible, agua... se destinaron con inmediatez para hacer efectiva la tarea. Ahora tiempo después de declarada la fase recuperativa, el territorio regresa de a poco a la normalidad, pero no para todos.

Esas seis familias, como otras de las provincias de Granma, Holguín y Santiago de Cuba están entre las que les tomará más tiempo volver a su rutina diaria. Es responsabilidad del Estado apresurar ese proceso, para bienestar de esos núcleos (necesitados de un techo propio y seguro), y por lógica económica frente a los desembolsos por la estancia hotelera, que es gratis, pero cuesta.



El salón de rehabilitación auditiva, inaugurado por el Presidente en la Escuela Especial 14 de Junio, facilita el proceso de aprendizaje de una treintena de niños con implante coclear, sordos e hipoacúsicos.



En Costa Rica el Mandatario dialogó con la población y le reconoció la capacidad de resistencia y voluntad de recuperación.

## Costa Rica

#### (Viene de página 1)

Acompañado por el miembro del Buró Político y Primer Ministro Manuel Marrero Cruz, ministros, viceministros y las principales autoridades de la provincia, el Mandatario cubano llegó hasta el Consejo Popular de Costa Rica, en el municipio de El Salvador, demarcación

con unos 5 mil 998 habitantes que fue muy abatida por el meteoro.

En el antiguo batey de Ermita, hoy Costa Rica, escenario de los sucesos del alzamiento revolucionario del 30 de noviembre de 1956, en Guantánamo, el dignatario conoció de las afectaciones en 776 viviendas, de las que se han recuperado 338.

Fue informado que las afectaciones en el municipio incluyeron la pérdida de unas 75 mil latas de café, y se dañaron entidades estatales, el servicio eléctrico y los viales de montaña, con enfasis en los Consejos Populares de Costa Rica, Carrera Larga, San Fernando

El Presidente del Consejo de Defensa Nacional visitó el Policlínico Manuel Regojo Vera, institución que a pesar de sufrir daños en su estructura continuó prestando los servicios primarios de Salud, junto a los de rehabilitación y fisioterapia, laboratorio clínico, ultrasonido, esterilización y urgencias.

También visitó la mesa de trámites instalada en el cine de la localidad donde se atienden a las personas con afectaciones parciales o totales en sus viviendas. Allí conoció que en Costa Rica suman 438 los damnificados atendidos, quienes cuentan con las planillas para la compra de materiales de la construcción.

Cientos de personas se reunieron en el parque de la comunidad para saludar al Presidente, quien en diálogo con los pobladores y reconoció "la capacidad de resistencia de la población, su preparación para enfrentar el huracán y la recuperación".



Alexis Matos Lores, presidente del Consejo de Defensa Municipal, de El Salvador, informó al Mandatario y al Primer Ministro sobre los daños del huracán y las acciones de recuperación.



La visita incluyó al Policlínico Manuel Regojo Vera donde, a pesar de Melissa, se continuaron prestando servicios primarios de Salud.



El trabajo de las mesas de trámites estuvo en la agenda de Díaz-Canel y su comitiva.



Durante el recorrido el Presidente del Consejo de Defensa Nacional estuvo acompañado por su homólogo en Guantánamo.



En el Consejo de Defensa Provincial el Mandatario conoció que el saneamiento marcha al 97 por ciento y se pretende concluir el próximo domingo.

# Melissa: bendición para los embalses, reto en el suministro



La presa La Yaya aún vierte, al contener 160,8 millones de metros cúbicos de agua.

## • Por Lisandra LEGUÉN CÉSPEDES Fotos: Ariel SOLER C.

6

El paso del huracán Melissa por el oriente de Cuba dejó una situación paradójica en Guantánamo. Mientras los embalses -que padecían una intensa sequía- alcanzaron niveles históricos de llenado, el sistema de suministro de agua potable enfrenta desafíos para normalizar el servicio a miles de habitantes.

En consideraciones de Lexis Suárez Ramírez, director provincial de Acueducto y Alcantarillado, "el impacto de Melissa en los 10 municipios de la provincia resultó beneficioso, pues atravesábamos un sequía muy intensa y todos los embalses acumularon un nivel importante de agua, el 95 por ciento de su capacidad de llenado.

"La Yaya, que estaba en el nivel muerto, alcanzó su máxima capacidad de 160 millones de metros cúbicos y está vertiendo. Los tres embalses fundamentales de la provincia, La Yaya, Jaibo y Faustino Pérez, se encuentran al ciento por ciento".

Lexis Suárez refirió que los municipios más afectados en el abasto de agua a la población fueron El Salvador, Niceto Pérez y Manuel Tames, debido a que son zonas que carecen de ríos y arroyos, y por tanto, el suministro depende casi, exclusivamente, del bombeo, y la interrupción del fluido eléctrico paraliza estos sistemas.

"En la provincia contamos con 176 sistemas de abasto del preciado líquido, 88 sistemas por gravedad y 88 por bombeo eléctrico. En los primeros hubo daños en cuatro conductoras que fueron restablecidas con prontitud y prestan servicios.

"Ante la llegada del huracán se evacuaron muchos equipos de bombeo eléctrico, de los 88 sistemas, solo están activos 73, permanecen inoperantes por falta de energía eléctrica 15 estaciones de bombeo, lo que afecta a más de 15 mil habitantes.

"Abastecemos a 101 comunidades, con más de 15 mil pobladores, a través de camiones cisterna (pipas), estas comunidades tienen ciclos de abasto que varían entre 15 y 20 días. Es un servicio alternativo mientras se restablece la electricidad. Además, muchas de estas poblaciones tienen fuentes alternas como pozos artesanales o arroyos, donde la población aplica las medidas de bioseguridad".

Al Sistema de Acueducto y Alcantarillado en la provincia hay asociados más de 180 mil habitantes, afectados de una manera u otra, principalmente, por la falta de energía



Suárez Ramírez: "El impacto de Melissa en los 10 municipios de la provincia resultó beneficioso".

en los sistemas de bombeos y la calidad del agua.

"La alta turbiedad de los ríos nos impide bombear agua que no cumpla los parámetros de calidad, para garantizarlo contamos con reservas de cloro-gas para las grandes estaciones y de hipoclorito de sodio para las más pequeñas. En estos momentos no tenemos problemas con la disponibilidad de esos productos químicos".

Acerca de la afectación en el municipio cabecera, el directivo explicó: "Con alrededor de 60 mil habitantes, es el sur de la ciudad la zona de mayor afectación en cuanto a ciclos de abasto de agua en la provincia. La estación de bombeo Guanta, clave en el suministro del líquido en esa parte de la ciudad ha tenido varias averías, incluyendo problemas eléctricos y la obstrucción de compuertas por arrastre de malezas y vegetación acuática.

"Aunque fue restablecida la mañana de este martes los recurrentes paros han incrementado los ciclos de distribución. Estamos supliendo el servicio con pipas, tanto de Recursos Hidráulicos como de entidades de la economía, pero reconocemos que es insuficiente para una población tan grande".

El director provincial de Acueducto y Alcantarillado en el territorio refirió, además, que están recuperados 151 sistemas de abasto de agua, quedando con problemas tecnológicos las estaciones de Maisí, Yateritas y Manuel Tames.

Asimismo enfatizó en que el panorama de recursos hidráulicos en la provincia es bastante favorable, aseverando que el sistema volverá a la normalidad en los próximos días, luego de incorporarse las 15 estaciones de bombeo que se mantenían a la espera de fluido eléctrico.





#### • A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de **Contigo!** Rosalía vuelve a deslumbrar el panorama musical. Tres años después de *Motomami*, la artista catalana presenta *Lux*, su cuarto álbum de estudio, una obra que promete redefinir su carrera y, quizás, también el modo en que entendemos el pop contemporáneo.

#### Una sinfonía moderna

Lux es una experiencia más cercana a una pieza sinfónica que a un álbum de música popular. El resultado es un viaje sonoro donde conviven la orquesta clásica, los sintetizadores experimentales y la voz de Rosalía, que se mueve entre el rezo, el susurro y el estallido flamenco.

La artista española, que ya había demostrado su versatilidad fusionando géneros en *El mal querer* y *Motomami,* lleva ahora esa mezcla un paso más allá. *Lux* se organiza en cuatro movimientos, una estructura más típica de la música clásica que del pop, y cada uno explora un tema: la identidad, la mística femenina, la tragedia y la trascendencia.



Uno de los aspectos más sorprendentes del álbum es su apuesta lingüística. Rosalía canta en 13 idiomas: español, inglés, francés, alemán, árabe, latín, catalán, euskera, portugués, italiano, ucraniano, japonés y griego antiguo. Este detalle no es un mero capricho estético: es una declaración de intenciones.

Según explicó en una entrevista con Elle, cada idioma fue elegido por su sonoridad y carga simbólica, y no necesariamente porque entienda todo lo que canta. Es un experimento emocional, dijo. Quería probar si el alma entiende idiomas.

El disco tiene 18 temas en su edición física (15 en digital) y se siente como una travesía espiritual. Hay canciones dedicadas a figuras míticas, a la pérdida y a la redención. En una de ellas, Σοφία (Sofía), Rosalía canta en griego antiguo sobre la sabiduría como fuerza femenina. En Amén (Lux IV), mezcla cánticos religiosos con percusión electrónica y una letra que repite: No busco fama, busco fe.

No faltan los guiños a su herencia flamenca ni a su identidad catalana: el álbum cierra con *De la terra al cel*, un tema interpretado en catalán y euskera, donde la artista reflexiona sobre el hogar, la raíz y la memoria.

Con ese proyecto, Rosalía parece alejarse del circuito comercial y acercarse a una dimensión más artística y filosófica. *Lux* no es un disco de éxitos inmediatos, sino una obra que invita a escuchar con calma, a cerrar los ojos y dejarse arrastrar.

*Motomami* fue la libertad; *Lux* es la contemplación. Si el primero gritaba con energía, el segundo medita con silencio. Es un salto de fe -musical y espiritual-que consolida a Rosalía como una de las creadoras más importantes de su generación.



## El arte como aliento



El payaso Karibachi arrancó sonrisas y aplausos a los que saben querer en el Consejo Popular de Bayate.

#### • Por Daniel ESQUIJAROSA CEIRO Fotos: Cortesía de CMKS

Guantánamo ha vuelto a demostrar que su fuerza está en su gente, en su cultura y en la responsabilidad colectiva de ayudar al lamentado con su carga. Luego de que el huracán Melissa atravesara el extremo oriental, no pocos acudieron al rescate inmediato, nadie esperó sentado, pues muchos salieron a construir esperanza con sus propias manos, pinceles y quitarras. En los cen-

tros de evacuación, entre colchones improvisados y la incertidumbre, la cultura se volvió refugio emocional.

Antes de que llegara el huracán, instituciones culturales guantanameras habían comenzado a proteger archivos, obras y sedes. Incluso, amenizaron el ambiente en los varios centros de evacuación desplegados en la provincia. Pero es lo que ocurrió después de los vientos lo que mejor define al carácter del artista, brigadas y promotores llegaron a comunidades afectadas, improvisando espacios de arte para el pueblo.

Proyecciones de dibujos animados, actuación para niños y jóvenes, la posibilidad de intercambiar, porque de eso se trata la cultura y el quehacer artístico; tender una mano, escuchar v transmitir el mensaje esperanzador de que tárde o temprano las cosas retomarán su curso.

Faltan recursos, la electricidad se hace esquiva por los daños al sistema eléctrico, y comunidades todavía esperan el retorno de la normalidad, pero el arte ha estado allí, como siempre, ya aprendió con Oscar que no existe derrumbe o inundación que detenga a un grupo de artistas listos para la batalla.

El huracán Melissa no solo puso a prueba la infraestructura, puso a prueba la humanidad de las instituciones culturales guantanameras. Y en esa prueba la cultura ha respondido con decoro y con fe. La reconstrucción que les toca a nuestros artistas, la de los ánimos comenzó desde antes de Melissa y continúa hoy a un ritmo ascendente y tus con el arte como aliento.



El Conjunto Artístico de Montaña, como parte del sin pausa, edificando espíri- proyecto sociocultural Ruta de amor, brindó su arte en las serranías salvadoreñas.

# Se recupera el deporte tras el paso de Melissa

Diecisiete fueron las estructuras deportivas afectadas por el huracán Melissa, la mayor parte en el municipio cabecera, entre ellas, la Escuela de Profesores de Educación Física, la Sala Polivalente Rafael Castiello, así como las de voleibol de playa y beisbol 5.

"Las afectaciones fueron parciales, en paredes y tejados, y estuvieron fundamentalmente en la Ciudad Deportiva, sin embargo, ya hemos recuperado gran parte de ellas, como las canchas de voleibol de playa y beisbol 5, aunque nos faltan algunas como la Sala Polivalente, que fue la más afectada", comenta José Lispiert Benítez, especialista principal de inversiones en la Dirección provincial de Deportes.

Según detalla Lispiert Benítez, la Rafael Castiello perdió algunas tejas y los vientos del huracán provocaron un desnivel en el tabloncillo, pero ya tienen prevista, junto a otras obras, la reparación de las instalaciones afectadas.

"Nos llegarán algunos recursos desde la Dirección nacional para concluir el res-

tablecimiento de los centros más dañados, pero antes ya logramos recuperar el beisbolito, ubicado en 13 Norte, y los Combinados Deportivos de Costa Rica y Bayate", agrega el interlocutor.

Como ha sucedido históricamente ante todo tipo de contingencias, los trabajadores del movimiento deportivo guantanamero han sido protagonistas en los procesos de recuperación.

"Desde que terminaron las Iluvias nuestros profesores comenzaron la limpieza en todos los sectores y áreas, recogida de árboles y organización de locales en la Ciudad Deportiva, del Combinado San Justo, en los repartos Caribe, Pastorita y Obrero.

"Protegimos los recursos a tiempo, colchones del estadio Nguyen Van Troi y otros medios que resguardamos en lugares seguros hasta el paso de la tormenta y que no significaran más daños", afirma Lispiert Benítez.

Además de las ya mencionadas afectaciones, también hubo daños en los municipios del este, entre ellos, la Sala de juegos de Tortuguilla y un local que funcionaba como cocina de los trabajadores en Maisí.

> • Texto v fotos: José Manuel LÓPEZ BLANCO



Una vez más los trabajadores del movimiento deportivo guantanamero dieron el paso al frente.



Uno de los centros más afectados fue la Sala Polivalente Rafael Castiello.

# Las mesas de trámites agilizan recuperación

Unas 77 mesas de trámites, distribuidas en los 10 municipios, se habilitaron en Guantánamo, tras el paso del huracán Melissa, para atender a la población impactada por el meteoro, que dejó más de 15 mil viviendas afectadas en el Alto Oriente cubano.

Oriannis Díaz Oliva, coordinador de Programas de Inversiones del Gobierno, explicó que esas mesas están encargadas de recibir la certificación de los daños en las viviendas, un proceso decisivo para agilizar la entrega de materiales de construcción a las familias damnificadas.

Señaló que, una vez validados los casos por los especialistas, se confecciona una ficha técnica para cada damnificado, especificando los materiales necesarios y su costo para la recuperación de las viviendas, labor que apoyan técnicos y especialistas del sistema de vivienda, así como arquitectos de las provincias de Villa Clara y Cienfuegos.

Datos preliminares apuntan que el evento meteorológico causó graves afectaciones en el fondo habitacional de Guantánamo, y precisan que de las viviendas dañadas, se han visitado unas 13 mil 598, proceden 11 mil 392, donde



unas 4 mil 530 se han autorecuperado. Los municipios más golpeados por el fenómeno fueron El Salvador, Guantánamo, Yateras, Baracoa y San Antonio del Sur, aunque todos los territorios de la provincia reportan daños significativos.

daños significativos.

Detalló que el Consejo de Defensa Provincial coordina la distribución de los recursos materiales enviados desde el gobierno central, con el objetivo de asegurar que los municipios reciban los suministros necesarios para la recuperación; en tanto se aplican alternativas para aquellos lugares donde no existen puntos de venta de materiales, estableciendo locales apropiados para facilitar la compra a los damnificados.

Se ha garantizado que aquellos damnificados que no cuenten con tarjeta para realizar pagos electrónicos en la compra de los materiales puedan hacerlo en efectivo.

Díaz Oliva destacó la importancia de priorizar a las familias más vulnerables, como madres con niños recién nacidos, mujeres embarazadas y personas con discapacidades, así como los derrumbes totales, estos últimos casos, previstos para la entrega de viviendas de contenedores.

 Mayliovys DEL TORO TERRERO
 Foto: Leonel ESCALONA FURONES

# Dona la Unesco equipo de ultrasonido al Hospital Dr. Agostinho Neto

Un nuevo equipo de ultrasonido de alta resolución, donado por la Unesco, comenzó a funcionar en el Hospital General Dr. Agostinho Neto, fortaleciendo la calidad y alcance de los servicios de diagnóstico por imagen del principal centro asistencial de la provincia.

asistencial de la provincia.

La doctora Keylan Martínez Cutén, especialista en primer grado en Medicina e Imagenología, explicó que el moderno equipo se encuentra operativo desde hace una semana y ofrece atención de lunes a viernes, de 8:00 de la mañana a 12:00 del mediodía, para pacientes ingresados y remisiones desde los servicios hospitalarios.

El dispositivo no se limita al ultrasonido abdominal, permite realizar estudios de partes blandas, además de exámenes y procedimientos especializados. Los martes a la 1:00 de la tarde se practican biopsias de tiroides, y los jueves, ultrasonidos tiroideos, ampliando así las posibilidades diagnósticas en un campo de alta demanda.

Aunque aún falta incorporar el traductor transvaginal, el equipo ya ofrece un notable salto tecnológico para la institución. Con esta incorporación el hospital dispone ahora de dos equipos de ultrasonido, el nuevo, destinado a estudios programados, y otro ubicado en el Cuerpo de Guardia, que presta servicio de emergencia durante las 24 horas.

La llegada de este moderno equipamiento representa un avance significativo para la atención médica en Guantánamo, al garantizar mayor precisión, rapidez y confiabilidad en los diagnósticos, en beneficio directo de los pacientes y del trabajo del personal médico especializado.

• Daniel ESQUIJAROSA CEIRO Foto: Rudens LOCAL GUERRA



# Solidaria ayuda para la Cuba que ayuda

Los damnificados por el huracán Melissa, en Guantánamo, continúan recibiendo donativos y la ayuda de diferentes organizaciones y países, muestra de la respuesta solidaria del mundo para la Cuba que tantas veces ayuda.

Durante la semana, el Consejo Popular de Costa Rica, en el municipio de El Salvador, recibió un donativo de la Unidad del Sistema de Gestión de Riesgo y de la Armada nacional de Colombia, expresión de la solidaridad de la hermana nación con la Isla caribeña.

El pasado 6 de noviembre atracó en el puerto Guillermón Moncada, de Santiago de Cuba, el barco ARC Victoria, de la armada colombiana, con 244 toneladas de ayuda humanitaria y de asistencia vital, carga que incluyó kits de alimentos y aseo personal, agua embotellada, mantas, petróleo y gasolina.

Con 5 mil 998 habitantes, la demarcación de Costa Rica estuvo entre las más afectadas por Melissa, dañándose unas 780 viviendas, 21 de ellas con derrumbe total.

"Gracias a todos por tanto apoyo y esta ayuda" fueron las palabras de Imandra Colás Barzaga, joven de 29 años y madre de cuatro niños, que perdió casi todo con el huracán, menos la vida y la esperanza, y quien fuera la primera damnificada beneficiada por la entrega de los colombianos.

Daysi Sarmiento Cala, directora de Comercio Exterior, inversión extranjera y Cooperación Internacional del Gobierno provincial, explicó



que "por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) se entregaron otros medios que ya estaban preposicionados en la provincia, desde antes del paso del huracán".

"Por esta vía -explicó Sarmiento Cala- se distribuyeron 2 mil colchones personales en todos los municipios de la provincia; 200 mantas de techo, que permiten ir atendiendo los casos de derrumbes totales de techo, y 210 kits de herramientas para las brigadas de reparación de viviendas".

• Texto y foto: Rodny ALCOLEA OLIVARES

### Desde la Web

Recibe Universidad de Guantánamo donativo de la UCI

La Universidad de Ciencias Informáticas (UCI) entregó a la Casa de Altos Estudios de Guantánamo un donativo dirigido a los trabajadores de esa institución afectados tras el paso del huracán Melissa. La ayuda, promovida por el buró sindical de la UCI y la mipyme Ecokar, incluye artículos de aseo, ropa y materiales de oficina. https://www.venceremos.cu/guantanamo-noticias/Fortalecen asistencia pediátrica a afectados por arbovirosis

Ante el aumento de las arbovirosis en la provincia se refuerza la asistencia a los niños y adolescentes en las Áreas de Salud y el Hospital Pediátrico del territorio. Acudir al médico de manera temprana ante el síndrome febril inespecífico y otros síntomas de las arbovirosis, resulta esencial para ofrecer la atención oportuna a los pacientes. El protocolo de atención establece el ingreso obligatorio para los menores de dos años y de aquellos infantes mayores de esa edad, y que padecen enfermedades crónicas de base o signos de alarma como sangrado, vómitos profusos y dolores abdominales

intensos. https://www.radioguantanamo.icrt.cu/
Trabaja Guantánamo en recuperación agrícola

Ante los daños del huracán Melissa, en el sector agrícola se trabaja en la recuperación y la siembra de cultivos de ciclo corto como estrategia para incrementar los niveles de producción. Alvernis Veranes Favier, delegado de la Agricultura en la provincia, señaló que las afectaciones del sector se vieron marcadas por condiciones precedentes, como la prolongada sequía y las intensas lluvias. https://www.acn.cu/cuba/

Guantánamo avanza en restablecimiento de telecomunicaciones El sector de las telecomunicaciones, uno de los más dañados por el huracán Melissa, restableció 14 mil 42 servicios fijos, un avance significativo en su proceso de recuperación. Así lo destacó Eber Gell Pelegrín, jefe del Departamento comercial de la División Territorial de Etecsa, en Guantánamo, quien señaló que los daños iniciales ascendieron a 24 mil 120 servicios telefónicos fijos, lo cual representó el 44.7 por ciento del total provincial. https://www.acn.cu/cuba/

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Creación Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz, Daniela Lores Díaz y Jorge Luis Lambert Nolazco. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Ernesto Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008

